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Агрессивное поведение. Что делать педагогу?  

Памятка воспитателю. 

Агрессия – нормальная и необходимая реакция ребенка, которая нужна 

ему, чтобы успешно конкурировать с другими детьми и добиваться целей. И 

если ребенок не умеет ее выражать безопасно для окружающих, то она может 

перейти в насилие. Регулярные вспышки агрессии указывают на то, что 

ребенок, возможно, испытывает психологические проблемы и ему требуется 

помощь. Основная задача в работе с такими детьми – научить адекватно 

проявлять свои чувства. 

В этой памятке вы найдете несколько основных советов, как педагогу 

правильно реагировать на агрессию со стороны ребенка, а также методы, с 

помощью которых можно быстро остановить агрессивную вспышку ребенка. 

 

Как правильно реагировать на детскую агрессию 

Совет 1. Найдите причину агрессии ребенка 
Рекомендации:  

 Стимулируйте конструктивную деятельность детей в группе. 

Занятия должны предоставлять возможность каждому ребенку действовать 

осмысленно, а не просто убивать время. Задавайте только общее направление 

дела. Например, предложите задание так: «Ребята, у нас есть разные 

предметы, из которых можно построить домики». Не требуйте одинаковых 

действий от всех детей – одни дети захотят рисовать домик, другие лепить, 

третьи строить из кубиков, четвертые делать из большой коробки и т. д. 

Пусть склонные к агрессии дети выберут то, что у них получается. 

 Чаще персонализируйте общение с агрессивными детьми: 

называйте каждого по имени, побудьте понемногу рядом с каждым, задайте 

вопрос, скажите свое мнение, улыбнитесь, найдите, за что похвалить. Чаще 

одобряйте поведение детей, когда они ведут себя неагрессивно. Например: 

«Как ты здорово придумала, Наташа!», «Дети, мне приятно быть с вами 

рядом», «Вы молодцы». 

 Проявляйте внимание к агрессивному ребенку, оказывайте 

поддержку, не обсуждайте его поведение. Скажите: «Дима хороший, 

замечательный мальчик», спросите: «Костя, мне кажется, ты скучаешь?». 

 

Совет 2. Не запрещайте детям проявлять агрессию, но учите 

правильно выражать ее 

Рекомендации: 



 Обращайте внимание агрессивного ребенка на то, что он делает, 

когда злится: «Ты сейчас очень грубо сказал», «Ты портишь чужую вещь», 

«Ты разрушил башню, которую Даша так долго строила». 

 Озвучьте чувства, которые возникают в ответ на агрессию. 

Говорите при этом не об агрессивном ребенке, а о том, кто подвергся его 

агрессии, не переходите на обсуждение личности ребенка: «Мне сейчас 

очень обидно», «Даша плачет», «Посмотри-ка, малыши в песочнице 

испугались». 

 Четко называйте, каких действий вы хотите сейчас от ребенка. Не 

говорите риторически: «Да что же это такое!», «Ты чем думал?». Говорите 

конкретно, спокойным ровным тоном: «Прекрати», «Стоп», «Так делать 

нельзя», «Это Танина игрушка, отдай», «Отойди вот сюда», «Скажи то же 

самое без ругательств». 

 Показывайте в игре детям разные формы проявления агрессии. В 

образе героя учите, как правильно защищаться и добиваться своего. Учите не 

отказу от агрессии, отступлению («ладно, забирай»), а ее цивилизованному 

выражению («я сама сейчас хочу с этим играть», «мне это не нравится, не 

делай так»). 

 

Совет 3. Организуйте среду в группе таким образом, чтобы она 

поддерживала эмоциональное благополучие детей 

Рекомендации: 
 Предоставляйте детям возможность больше играть. Чередуйте 

виды активности – двигательную и умственную; индивидуальную и 

коллективную. 

 Меняйте интерьер группы или вносите в него изменения. 

 Помните, что жизнь ребенка должна протекать здесь и сейчас. Не 

пытайтесь управлять его поведением с помощью отсылок в будущее или 

прошлое: «Ты забыл, как мама тебя ругала?», «Что из тебя получится!». Не 

требуйте постоянно откладывать удовлетворение какой-то потребности: 

«Сейчас потерпи, а вот потом…». 

 Оборудуйте в группе место для уединения, научите детей им 

пользоваться. 

 Обеспечьте питьевой режим в группе, напоминайте детям 

вовремя о том, что пора попить. 

 Не нарушайте личные границы детей. Это воспринимается как 

насилие и ведет к ответному насилию. Ребенок имеет право на личную 

территорию, имущество, вкусы, чувства и желания. Придерживайтесь правил 

«хвалить исполнителя, критиковать исполнение» и «хвалить при всех, ругать 

наедине». 

 Не разглашайте сведения, которые вы узнали о ребенке от других 

или от него самого в личной беседе. Не отбирайте личные вещи ребенка. 

Признавайте право ребенка по-своему относиться к ситуации, не стыдите, не 

ругайте, не уговаривайте, когда он проявляет чувства, не обесценивайте их, 



не говорите: «Что ты злишься из-за ерунды?». Если хотите выразить свое 

отношение, говорите о себе: «Я этого не понимаю», «А мне нравится». 

 

Совет 4. Если дети в группе подражают агрессивному ребенку, 

боритесь не с ребенком, а с подражанием ему 

Рекомендации: 
 Как можно чаще говорите о положительных качествах 

агрессивного ребенка, это поможет создать ему другой имидж и выделить в 

нем другие черты для подражания. 

 Демонстрируйте уважительное и заинтересованное отношение к 

тем детям, чье поведение вы хотите изменить. 

 Четко определите и озвучьте, какие действия, поступки 

подражателей следует искоренить – например, драки, брань, дележ игрушек. 

Последовательно реагируйте на такие поступки негативно: делайте 

замечания, запрещайте, сообщайте родителям, выражайте неодобрение. В то 

же время поддерживайте подражание положительным качествам 

агрессивных детей – например, интересу к игре, общительности 

(выслушивайте, хвалите, задавайте вопросы). 

 Не распространяйте оценку поведения агрессивного лидера на 

остальных детей в группе, не говорите обобщенно: «Вы же не слушаете!», а 

только «Ты меня не слышишь». 

 Поддерживайте самостоятельность и индивидуальность детей: не 

вторгайтесь в их активность без нужды, не заставляйте действовать 

одинаково, интересуйтесь их мнением, сравнивайте точки зрения. 

 

Подводные камни или чего следует избегать. 

Осуждать эмоции 

Почему 

Злиться — это нормально, уверена Оксана Федорова-Леонова, педагог 

дошкольного образования с восьмилетним стажем. Однако расхожая фраза 

«драться нехорошо», которую часто произносят взрослые, фактически 

заставляет малыша скрывать свои чувства. Взрослый, который ее 

произносит, по сути хочет, чтобы ребенок был послушным. Его просят 

сдержаться, не выражать агрессию. И тогда она остается внутри 

Скрытая злость не идет ребенку на пользу. Психологи отмечают, что 

уже в старших группах детского сада у ребят, которые подавляют свои 

эмоции, возникает аутоагрессия — то есть злоба, направленная не вовне, а 

вовнутрь, на себя.  

«Аутоагрессия часто проявляется и в невротических состояниях: ребята 

грызут ногти, бьют себя по голове. Есть и скрытые проявления. Например, 

когда уже взрослые люди создают видимость, что у них все хорошо, а если 

заглянуть вглубь, все может быть очень плохо, вплоть до суицидальных 

наклонностей», － говорит Оксана. 

Поэтому задача воспитателя — не учить детей заглушать свои эмоции, 

а наоборот — слышать себя, свои чувства.  



Как поступать 

Воспитателю, в первую очередь, нужно «отзеркаливать» эмоции 

ребенка — это уже поможет разгрузить накопленное напряжение. В ход 

могут пойти фразы вроде «Я вижу, ты сейчас злишься». Так малыш 

чувствует, что он принят в этой злости, и ему зачастую уже становится 

неважно, что там в самом конфликте произошло. 

В работе с пострадавшим ребенком также важно выразить его чувства: 

«А что бы тебе хотелось сказать?» Как правило, жертва условно провоцирует 

агрессора действием или, наоборот, бездействием. И тогда, с одной стороны, 

нужно помочь агрессору понять, что, когда тебя бьют и обижают, это больно 

и обидно, но с другой － помочь ребенку-жертве осознать, что его вклад в 

сложившуюся ситуацию тоже есть. Если б не было жертвы, у агрессора не 

было бы повода. 

Решать конфликт за детей  

Почему 

Обычно на участников драки со всех сторон навешиваются ярлыки: 

одному говорят «ты плохой», «ты драчливый», а другого жалеют, называют 

«бедненьким» и «несчастным». Сначала воспитатели, потом включаются 

родители. Дети всегда ждут, что кто-то старший — воспитатель или родитель 

— придет и решит конфликт за них. И, реализуя это ожидание, взрослые 

допускают ошибку.  

«Я лично за то, чтобы дети проявляли себя в саду. Да, они дерутся, да, 

они царапаются. Но подготовленный взрослый помогает ребенку разобраться 

в себе, понять, почему и как это произошло. Он занимает не позицию «Ты 

прав, а ты — виноват», а выступает в роли мирового судьи, который 

выслушает обе стороны и поможет им разрешить конфликт. Может, играть 

игрушкой по очереди или еще что-то», — говорит Оксана. 

Оксана отмечает, что обучение детей разрешать конфликты — не 

разовая акция, а длительный процесс. И если трехлетнему ребенку 

демонстрировать верные модели поведения, то к пяти-шести годам он 

сможет самостоятельно их реализовывать. 

Как поступать 

У жертвы часто присутствуют ожидания, что ее придут и спасут. 

Взрослому, который общается с таким ребенком, стоит быть осторожным: 

есть риск включиться в треугольник «жертва — спасатель — агрессор». 

Нужно помочь ребенку взрастить уверенность в том, что он сам может 

влиять на ситуацию в конфликте.  

Задача воспитателя — привлечь обе стороны, дать возможность 

проговорить свои чувства и намерения и быть услышанными. «Какая помощь 

тебе нужна? Ты мне сейчас это говоришь — для чего? Что ты можешь 

сделать в этой ситуации? Что можно сказать тогда?» — такие фразы помогут 

малышам выйти на разговор самостоятельно, под наблюдением взрослого, а 

не под его полным контролем. 

Воспитатель может направить малыша, помочь подобрать нужные 

слова, но взаимодействовать с агрессором должен он сам. Взрослый может 

https://ru-wikipedia-org.turbopages.org/ru.wikipedia.org/s/wiki/%D0%A2%D1%80%D0%B5%D1%83%D0%B3%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%B8%D0%BA_%D0%9A%D0%B0%D1%80%D0%BF%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B0?parent-reqid=1666258486020023-1112999876399158987700100-prestable-app-host-sas-web-yp-83


лишь подсказать, что можно сказать агрессору, например, «Стоп!» и 

выставить вперед руку или «Не бей меня, пожалуйста». 

Вызывать чувство вины 

Почему 

Главная задача взрослого в любой конфликтной ситуации — не дать 

ребенку уйти в чувство вины. Но при этом помочь ему взять на себя 

ответственность за совершенный поступок и оценить свой вклад в 

примирение. 

Фактически, разбирая конфликты и драки, воспитатель помогает обеим 

сторонам отстроить свои личные границы. Именно так в ребенке зарождается 

внутренняя опора всей его личности. Та самая опора, которая формируется 

до пяти лет и на которой базируется и надстраивается дальнейший 

жизненный опыт. 

«Мы хотим создать малышу максимально стерильную и безопасную 

среду. Но иммунитет, даже физиологический, взращивается через заражение, 

это правда нашей жизни. Да, есть шанс провалиться в какой-то негативный 

опыт, но при должной профессиональной поддержке, ребенок будет расти за 

счет таких ситуаций. Если дошкольник усвоит этот опыт в детстве, он 

сможет проводить самостоятельную профилактику конфликтов, когда 

вырастет», — говорит Наталья. 

Как поступать 

Позволять ребенку злиться, но научить его делать это «экологично». 

Воспитателю стоит обратить внимание на то, как именно реагирует 

тело ребенка в момент проявления агрессии. Сжимает ли он кулаки, 

напрягаются ли у него ноги, может быть, челюсти, или он, в первую очередь, 

заносит руку вверх, чтобы ударить. И уже в зависимости от этого можно 

предложить ребенку сбросить это напряжение безопасным образом: потопать 

ногами, побить подушку, покричать и так далее. 

Важное уточнение: сбрасывать агрессию нужно на вещи, которые 

ребенок не использует в обычной жизни для сна или отдыха, чтобы он не 

переносил негативные эмоции на моменты своего расслабления. Нужные 

специальные предметы — например, стоит завести отдельную подушку для 

битья. 

Наталья также советует организовать отдельный уголок в группе, где 

ребенок может позлиться в свое удовольствие — там можно прикрепить к 

стене маты и разложить их на полу. 

 

«Лайфхаки от воспитателя» 

Проводите профилактику 
Предупреждать возникновение драк и конфликтов можно путем 

проигрывания каких-то типичных ситуаций. Можно проводить игры и 

беседы на тему того, как мы можем выражать злость, какие вообще чувства 

мы испытываем и что все они абсолютно нормальны. 

Придумайте правила вместе с детьми  



В детском коллективе много повторяющихся потенциально 

конфликтных ситуаций — например, построение на прогулку, когда дети, 

толкаясь и шумя, решают, кому идти первым. Здесь можно придумать, 

например, правило, что младшие идут впереди. И обязательно проговорить, 

зачем нужно это правило и почему оно именно такое. 

Разбирайте конфликтную ситуацию  
Обязательно нужно выслушать каждую сторону: почему ребенок так 

поступил, чего хотел на самом деле. Задавайте наводящие вопросы и 

постарайтесь объяснить ребенку, что любой конфликт можно решить до его 

начала.  

Подключайте к разбору ситуации вспыльчивых по своей природе 

детей 
Даже если они в этом конфликте не участвовали. Воспитателю стоит 

чаще обращаться к ним за условной «помощью», тем самым показывая им на 

реальных примерах, как разрешать конфликты мирно. 

Разрядите обстановку после произошедшей драки или ссоры 
В этом помогает кукольный театр: в игру ребята могут внедрить 

знакомые сюжеты и только что произошедшие события. На примере героев, а 

не самих себя им проще бывает разобраться в ситуации и найти из нее выход. 

 


